

te País las mañanas deliciosas, y las tardes molestísimas, arrastrando este viento polvo con substancias orgánicas en descomposición, las que contactando con nuestros ojos, los molesta, los espasmódica, comenzando por cerrarse los lagrimales, y las lágrimas que no encuentran salida, retienen las impurezas del viento favoreciendo el desarrollo del bacilo *Wes*, habitante habitual de las conjuntivas, y aquí comienza esa pequeña irritación, antesala del tracoma, haciendo de unos ojos sanos, terreno abonado para la enfermedad que estudiamos.

Conocido este hecho, toda persona que tenga que salir de su casa en las horas del viento, debe llevar gafas ahumadas, y si al llegar a su casa sintiese picor y lagrimeo en sus ojos, debe inmediatamente lavárselos con agua templada o fría, lo bastante para arrastrar esas lágrimas limpiando el ojo lo mejor posible.

Se repite constantemente que la higiene de la vista es esencialísima para esta lucha, aun cuando se desconozca el agente responsable de ella. Este desconocimiento nada tiene de extraño, pues el hombre vive en pleno misterio, envuelto en fuerzas absolutamente desconocidas, pero la Ciencia que vuela en el Avión de la Higiene y en evolución constante mediante la observación y experimentación razonada para desterrar de la humanidad las enfermedades y el dolor, no tardará en fecha quizás no muy lejana, en con-

vertir esta ilusión en una hermosa realidad. Por todo esto, nuestros esfuerzos apoyados por el Gobierno de S. M., no cesaran en su constante labor hasta lograr que en algunos años disminuya tan penosa dolencia.

Esta Provincia en la que apenas llueve y que por ello es seca, árida, enjuta, y los espíritus son rudos, auteros, este parios y analfabetos en su inmensa mayoría, es indispensable el irse a ellos, a los humildes, a los vencidos por las inclemencias del tiempo, con la palabra, con el consejo repetido por Médicos y Maestros, y aunque estas prédicas resultasen algunas veces infructuosas, no importa, algo irán dejando en esos espíritus, y día tras día conseguirá nuestra altruista y benéfica labor, el objeto propuesto. Para esta propaganda tal como la indica el R. D. de 12 de Abril del año ppdo. se impone la impresión de cartillas sanitarias, carteles para escuelas, casas de comidas, garajes, fábricas de esparto y otras industrias, cartillas que contengan consejos breves que puedan retenerse fácilmente; con todo esto y algunas hojas volantes con breves indicaciones sobre la higiene a seguir por individuos y familias, se dará un gran paso en la profilaxis que se desea.

DR. VICENTE J. BLANES.

Almería 8 de Mayo de 1928.

# Inspección Provincial de Sanidad.

## ESTADÍSTICA DE MORBILIDAD (ENFERMEDADES INFECCIOSAS)

PROVINCIA DE ALMERÍA

MES DE ABRIL

AYUNTAMIENTOS	Plebre tifoidea		Tifus exantemático		Viruela		Vario-loide		Varicela		Saram-pión		Escarla-tina		Coque-luche		Difteria		Gripe		Sifilismo por-porri		Tuber-culosis		Menin-gitis		Neumo-nia		Disente-ria		Total de in-fecte-ciones	
	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones	Casos	Defunciones		
Capital	1	1	.	.	8	7	.	.	1	1	.	.	1	1	10	.	2	.	.	.	.	.	12	7	2	1	.	.	.	.	37	18
Ayuntamientos de 20-50 y más habi-t.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	.	2	.	.	.	.	.	.	.	5	.
Ayuntamientos me-nores de 20 habi-t.	19	1	.	.	3	1	3	.	18	.	20	.	12	.	129	.	23	.	238	8	20	1	42	9	5	1	.	.	8	.	540	24
Total de la provincia	20	2	.	.	11	8	3	.	19	1	20	.	13	1	139	.	25	.	241	8	20	1	56	16	7	2	.	.	8	.	582	42